

## DOCUMENTA

### *CATEDRA HONORIO DELGADO*

Como nos fue grato informar en la sección Documenta de nuestra *Revista* en la edición correspondiente a los Nos. 2/3 (junio - septiembre) del Volumen XLIX, 1986, la Universidad Peruana Cayetano Heredia, en el año conmemorativo del XXV Aniversario de su Fundación, ha creado la Cátedra Honorio Delgado con Resolución Rectoral del 22 de mayo de 1986, refrendada por su Rector, Dr. Alberto Cazorla Talleri, y el Secretario General, Dr. Jorge Ferrándiz Camacho. Los considerandos de esta Resolución señalan que el Profesor Honorio Delgado, Fundador y Primer Rector de la Universidad "cultivó, investigó y publicó obras de alto nivel humanístico, científico y cultural en diversas disciplinas del saber", que se debe "honrar y acrecentar su memoria de manera que signifique acción permanente utilizando una nueva modalidad en nuestro medio para conservar, difundir y acrecentar los conocimientos pertenecientes a las múltiples disciplinas en las que Honorio Delgado trabajó e hizo valiosas contribuciones" y que el medio más efectivo para lograr dichos propósitos es a través de la Cátedra Honorio Delgado, "reactualizando en esta forma una tradición institucional universitaria".

La creación de esta Cátedra hace realidad un ideal largamente anhelado por los discípulos, amigos y en general intelectuales, universitarios y demás representantes de la Cultura Nacional. Las actividades académicas que desarrollará la Cátedra serán de carácter interdisciplinario en los varios campos de las ciencias y las humanidades en que desplegó sus talentos el Maestro Peruano.

Un año después, el 3 de julio de 1987, la Resolución Rectoral N° 160-87, designa a nuestro Director-Editor, Dr. Javier Mariátegui, Coordinador de la Cátedra Honorio Delgado. Transcribimos a continuación el texto de dicha Resolución:

Con fecha 03 de julio de 1987, se ha expedido la Resolución Rectoral N° 160-87-UPCH-R, que sigue:

"RESOLUCION RECTORAL N° 160-87-UPCH-R.— Lima, 03 de julio de 1987.— CONSIDERANDO: Que, el Consejo Universitario en sesión celebrada el 14 de mayo de 1986 acordó en mérito a la

propuesta de los Jefes de los Departamentos Académicos de Humanidades y Ciencias Sociales y de Psiquiatría crear en la Universidad Peruana Cayetano Heredia la CATEDRA HONORIO DELGADO, como un homenaje a la memoria de su Fundador y con el propósito de enriquecer así las actividades académicas de la Universidad.— Que, las actividades que desarrolle la Cátedra Honorio Delgado así como las personas que en ella participen habrán de ser del más alto nivel nacional e internacional.— Que, el Profesor Dr. Javier Mariátegui Chiappe, discípulo del Profesor Honorio Delgado es un distinguido profesional que goza de prestigio nacional e internacional.— Estando a lo acordado por el Consejo Universitario en sesión celebrada el 24 de junio de 1987.— SE RESUELVE: 1º Designar Coordinador de la CATEDRA HONORIO DELGADO al Profesor Dr. JAVIER MARIATEGUI CHIAPPE.— Regístrese, comuníquese y archívese.— (Firma y sello) Dr. Alberto Cazorla Talleri. Rector y (Firma y sello) Dr. Jorge Ferrándiz Camacho. Secretario General”.

En relación a las actividades encaminadas a difundir la memoria y desarrollar los campos científicos de la obra de Honorio Delgado, reproducimos el artículo siguiente, publicado en el “El Comercio”, el domingo 19 de julio de 1987.

### LA CASA DE HONORIO DELGADO

Honorio Delgado (1892-1969), médico y humanista, no es sólo la figura representativa de la psiquiatría en el Perú contemporáneo, sino personalidad relevante de la Cultura Hispanoamericana. Su dilatado y fecundo periplo vital es ejemplo de consagración al servicio de la comunidad en los ámbitos universitarios y asistencial, y de obra al par copiosa y original cuya significación se acrecienta conforme el tiempo permite valorarla en su justa perspectiva. Médico, filósofo, ensayista, biólogo, esteta, lingüista, Honorio Delgado fue principalmente maestro en el aula, en la sala hospitalaria y en los distintos escenarios en que se dio su existencia. Ministro de Educación, Decano de la Facultad de Medicina de San Marcos y primer Rector de la Universidad Peruana Cayetano Heredia, sea cual fuere la extensión de su desempeño en esos cargos de responsabilidad, para Honorio Delgado representaron oportunidades para la difusión de sus principios basados en la “docencia magna” y el fomento de las disposiciones individuales en beneficio de la comunidad.

El Hospital General de Arequipa, su tierra natal, lo tiene como epónimo; y el Instituto Nacional de Salud Mental, lo distingue como representativo de la ciencia peruana, asociado al sabio japonés Hideyo Noguchi, investigador de renombre mundial.

La Universidad Peruana Cayetano Heredia, en el año conmemorativo del XXV Aniversario de su Fundación, ha creado la Cátedra Honorio Delgado con

Resolución Rectoral del 22 de mayo de 1986. Los considerandos de esta Resolución señalan que el Profesor Honorio Delgado, Fundador de la Universidad "cultivó, investigó y publicó obras de alto nivel humanístico, científico y cultural en diversas disciplinas del saber", que se debe "honrar y acrecentar su memoria de manera que signifique acción permanente utilizando una nueva modalidad en nuestro medio para conservar, difundir y acrecentar los conocimientos pertenecientes a las múltiples disciplinas en las que Honorio Delgado trabajó e hizo valiosas contribuciones" y que el medio más efectivo para lograr dichos propósitos es a través de la Cátedra Honorio Delgado, "reactualizando en esta forma una tradición institucional universitaria".

En reconocimiento a sus benemerencias y en testimonio de gratitud por más de 40 años dedicados al Hospital "Víctor Larco Herrera", la Sociedad de Beneficencia Pública de Lima, heredera del departamento que fuera escenario de la vida del maestro en los veinte últimos años de su vida, acordó en sesión de Directorio del 19 de julio de 1985, fundar la "Casa Honorio Delgado", como Museo y Centro de Documentación e Información Bibliográfica de la Neuro-Psiquiatría Peruana.

La nueva Administración de la Beneficencia, en el tiempo transcurrido, no ha dado aún los pasos necesarios para la organización y la puesta en marcha de la "Casa Honorio Delgado". Por el contrario, cuadros, libros y muebles que forman parte del conjunto de esa morada, de imborrable memoria en discípulos y amigos, están siendo trasladados, corriéndose el riesgo de la fragmentación del conjunto que, a la manera de una Fundación o Memoria, debe estar destinado a dar testimonio permanente de la vida y obra ejemplares del Maestro peruano, haciendo partícipe a las nuevas generaciones de un legado espiritual, a través de un Centro de Investigaciones, con actividades y funciones al servicio de la Cultura peruana, en especial a las interdisciplinas que estudian la conducta humana.

El diario "El Comercio", del que fuera Honorio Delgado asiduo colaborador desde sus años de estudiante de medicina —recuérdese el artículo sobre el psicoanálisis, uno de los primeros publicados en español, dado a la estampa en la edición de ese diario el 1º de enero de 1915—, inició en 1985 una campaña periodística destinada a activar las iniciativas conducentes a hacer realidad este importante proyecto cultural. Depende de los actuales directivos de la Sociedad de Beneficencia Pública de Lima, en demostración de continuidad de las iniciativas de veras significativas, hacer realidad la "Casa Honorio Delgado". La colectividad peruana en general y la Psiquiatría y las Ciencias Humanas en especial, están a la expectativa de la cumplimentación de este compromiso histórico.

*Javier Mariátegui*